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二吉0,主席：我想蘇聯代表也知道安排這些 

事是不可能譲大家都感覺滿意的。我自己也很希望繼 

續下去,在今天晚上結束辯論，但是有一個代表團堅持 

叫我不要這樣做。我覺得我不能宣佈這是那一國的代 

表團，我只能說它是決譲草案提案人之一。這位代表 

要求把表決和他自己的演說都延緩到星期一。

二呈一，但是除上述者外，今晚發言人名單上另 

外一位或兩位發言人也表示過他們不準備今晚發言， 

因此所餘的發言人數不多，就無需舉行一次夜會。

二互二，在這種情況下，主席實在沒有其他辦法， 

所凶我希望由於我的解釋，蘇聯代表能够接受我的話： 

我是想盡了辦法要繼續和在今天晚上結束辯論：不過 

這對決議草案提案人之一有不方便之處，我們之所 

取消夜會,主要的就是爲了這個理由。

二立呈.關於這點如果沒有其他的反對意見，大 

會現在就延會到明天午後二時半。

卡化七巧零五分散會

第九五四次會議 兰！9^
-沁々〇年千二月千八日星期日午化二巧互千分紅約

主巧：的^如曲屯！!.说也义饥乂愛爾蘭^

闡於程序的決定

依照議事規則第六千八條，大會决定不討論第五

义第々兩委負會報告書。

議猩項目四千八

財政報常與決算及審計委員會報吿書：

向）聯合國（:一九五九年十二月呈十一日 

屆終之會計年度:)；

外）聯合國兒童基金會（一九五九年十二 

月呈十一日屆終之會許年度:)；

((:)聯合國近東巴勒斯坦難民救濟工娠處 

(一九五九年十二月呈十一日屆終之 

會計年度:)；

(过）聯合國難民事宜高級專員所經管之自 

願娟助款項（一九五九年十二月呈十 

一日屆終之會計年度：！；

(句聯合國韓國復興事務處（淸理及最後 

決算）

第五委員音報告書

儀疆項目五千一

委派大會各輔助機關人員化實懸缺：

知）行政暨預算問題諮詢委員會；

扑）會費委員會；

把)審計委員會；

他投資委員會:認可秘書長委派之人員； 

托）聯合國行政法庭

第五卖員會報告書义^4567， 

^74568,

議程巧目五十二

聯合國經費分攤比額表:會費 

委員會報苦書

第五委具音報告書

議稽巧目五千王

專款帳下撥付專門機關技術協助款項 

開支情形之審計報吿書

第五委員會報告書
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議程項目五千四

聯合國與各專門機關及國際原子能總署 

間行政及預算之協調:行政豐預算問題 

諮詢委員會報吿書

第五委員會報告書(乂/始犯）

議疆頭目五千五

預算总外款項籌募委員會報吿書

第五委員會報告晝(乂/始^了）

議程項目五千六

聯合國圖書館：秘書長報吿書

第五委員貪報告曹(义/斗说听

議稷項目五千毛

在智利桑提亞哥建造聯合國大厦：

秘書長進度報告書

第五委員會報告書(^/^^(^))

議猩項目五千八

秘書處之組織及工作:依大會決議案一四 

四六（十四:)所指派專家委員會之報吿 

書及秘書長勤其所提之暫定建議

第五委員會報告書(A/4601)

議程項目五千九 

聯合國新聞工作：秘書長報话書

第五委員會報告書(A/4641)

議程項目六千

人事問題：

村)秘書處職員地域分配問題：秘書長報 

吿書；

化）定期任用職員所佔比例問題；

扣）其他人事問題

第丑委員貪報告書

議程項目六千二

聯合國職員養卿金聯合委員會 

常年報吿書

第五委員會報告書

議程項目六千王

聯合國合辦職員養卿基金之通盤檢討

第五委員會報告書(A/4621)

儀猎巧目六十四

對國際法院養卿金制度條例若干規定 

所提之修正案

第五委員會報告書(A/4646)

議程項目千二

經濟暨社會理事會報吿書(:第屯章

(第一節)及第九章）

第五委員貪報告書(A/4664)

一. 主席：如果沒有異議，本席提議請報吿員一 

次提出第五委員會各項報吿書。

二. 011了了3 (澳大利亞)，第五委員會報吿 

員：當然，本人對於一次提出這些報吿書，而不分巧十 

五次提出，極表贊同。本人謹向大會提出文件^^4552,

前3,义/巧的，施，^^4548, 乂^4640, 乂^4602, 

^厚式店/^妨7, 乂/4说0, ^^4600, 乂周1，乂周1， 

^^4642, ^^4620, 乂；4621，义作646,及 ^^4664 所載 

第五委員會報吿書。

云.關於這些項目4第五委員會於討論後,作成提 

案，請大會採取最後行動。這些提案化決議草案的形 

式附列在報吿書之後，或者在報吿書內巧其他的方式 

說明。本人想沒有決議草案提出的報吿書，大會只要對
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所提锦吿書加化核准就够了。本人認爲各項報吿書都 

很淸楚，無須說明。這些報吿書現在都在本人的面前， 

我必須承認全部擺在一起是相當的繁多。無論如何， 

本人認爲無須由本人浪費大會時間,對它們的實體，加 

巧討論。如呆大會對這些報吿書採取行動時，對於主 

體事項有折疑間,本人當然可化於必要時提出解釋。

四. 所化，本人不願多所陳述，擬請大會對第五 

委員會提出報吿書內所提建議，採取有利的行動。

五. 主席：請問有沒有代表要對第五委員會關 

於這十五個項目所提建議，說明投票理由？

六. 旣然沒有人要說明投票理由，大會現在表決 

這些提案，從關於議程項目四十八的報吿書〔^^4552〕 

所載決議草案關始。

決議草素壹料々十五票對零通過。

亡.主席：決議草案敦經第五委員會全體一致 

通過。如果沒有異議,本席提議作爲大會亦予批准，載 

入紀錄。

決議草素武通過。

八. 主席：決議草案皇亦經第五委員會全體一 

致通過。如果沒有異議，本席提議在紀錄上作爲大會 

亦予批准。

決議草案春通過。

九. 主席：決議草案肆亦經第五委員會全體一 

致通過。如果沒有異議，本席提議在紀錄上作爲大會 

亦予批准。

決議草素啤通過。

決議草素伍尚五千去票對零巧過,素權者千一。

一〇,主席；本席現請大會注意關於委派大會 

各輔助機關人員巧實懸缺的議程項目五十一。第五委 

員會在這個項目下的第一個報吿書是關於行政暨預算 

問題諮詢委員會的。本席可否認爲大會通過文件 

4593內所載的決議草案？

該巧決議草索巧過。

一一，主席：下一項決譲草案是關於會費委員 

會的，載於文件^745的內。本席是否可21認爲大會 

準備通過這件報吿書內的決議草案？

該巧決議草案通過。

一二. 主席：關於委派審計委員會委員巧實懸 

缺一事，大會所據文件妨內的決議草案,經第五 

委員會無異議通過。如果沒有異議，本人將認爲此項 

決議草案亦經大會通過。

該巧決議草素通過。

一三. 主席：關於聯合國行政法庭法官的問題， 

犬會面前有第五委員會在文件乂^4548內所建議的決 

議草案。

該巧決議草案通過。

一四. 主席：關於討論聯合國經費分攤比額表 

的議程項目五十二，大會面前有第五委員會在文件 

4640內所建議的決議草案。

巧巧決議草素巧去千八票對零巧過。

一五. 主席：第五委員會下一個報吿書是關於 

專款帳下撥付專門機關技術協助款項開支情形的議程 

項目五十云。該委員會全體一致通過文件^^4602內 

所載的決議草案，除非有人表示反對，本席將宣布該項 

決議草案亦經大會通過。

該巧決議草索通過。

一六. 主席：議程項目五千四是關於聯合國與 

各專門機關及國際原子能總署間行政及預算的協調問 

題。關於這個項目，本席提議將文件^^4662所載決 

議草案壹提付表決。

決議草素壹巧七十八票苟零通過。

一亡.主席：文件^/始化內所載決議草案孰 

經第五委員會無異議通過。如果沒有人表示反對，本 

席將認爲亦經大會通過。

決議单索《通過。

一八.主席；下一件第五委員會報吿書是關於 

預算凶外款項籌募委員會報吿書的議程項目五十五。 

本席提議將第五委員會在文件义^4657所建議兩項決 

議草案提交大會表決。

決議单素4滅七干四票對零通過。

決議草索及滅七十七票對零通過。



第九五四次會議：一九六0年十二月十八日 巧3

一九.主席：現在我們雜行議程項目五十六;大 

會面前現有第五委員會關於聯合國圖書館的報吿書

(义/個)。

二0,報吿書除請對委員會在其報吿書第四段內 

所載決定備案外，未請大會採取任何特別行動。

二一. 旣然沒有反對，大會對第五委員會報吿書 

第四段所載決定准予備案。

決定如議。

二二. 主席；下一個項目是第五委員會關於在 

智利桑提亞哥建造聯合國大厦的議程項目五十亡的報 

吿書〔乂74600〕。

二立.因爲沒有異議，本人認爲大會備悉第五委 

員會報吿書第六段及第屯段所載的決定。

決定如議。

二四. 主席：議程項目五十八是關於秘書處之 

組織及工作的，第五委員會關於這個項目的報吿書載

於文件^^4601。

二五. 旣然沒有反對意見，本人認爲第五委員會 

報吿書所建議的決議草案一致通過。

該巧決議草隶通過。

二六. 主席：我們現在處理關於聯合國新聞工 

作的譲程項目五十九。本席將第五委員會報吿書所建 

議的決議草案〔义^464口交付表決。

該央議草素斜去千云票對巧通過，棄權者丸。

二亡.主席：我們現在處理第五委員會關於人 

事問題的議程項目六十的報吿書〔乂^4642〕。本席將第 

五委員會報吿書所載的建議提付表決。

巧巧建議"〜十二票掛零通過。

二八. 主席：我們現在處理議程項目六十二。第 

五委員會關於聯合國職員養邮金聯合委員會常年報吿 

書的報吿書，載於文件义^620內。

二九. 蠻於報吿書所建議的決議草案，係經第五 

委員會無異議通過，本人認爲如果沒有任何意見或反 

對,第五委員會報吿書建議案亦經大會通過。

決定如議。

岂0，主席：我們現在進行第五委員會關於聯 

合國合辦職員養却基金之通盤檢討之議程項目六十云 

的報吿書〔义^4化1〕。本席將第五委員會所提決議草案 

交付表決。

該決議单案尚八十玉票對零通過。

呈一.主席：我們現在進行關於對國際法院養 

卿金制度條例若干規定所提之修正案的議程項目六 

十四。第五委員會關於這一項目的報吿書載於文件 

义難6內。

^二.本席現將第五委員會所建議的決議草案交 

付表決。

該決議草素兴八千一票對零通過，棄權者一。

立云.主席：本日下午大會所據有第五委員會 

最後一件報吿書討論經濟暨化會理事會報吿書第亡章 

第一節及第九章。

兰四.第五委員會僅請大會對該委員會報吿書 

〔乂^466巧備案。如果沒有異議，本人將認爲大會對此 

表示贊同。

決定如議。

議猩項目千二

經濟豐社會狸事會報吿書(第尤章， 

第二節(第六四五段

第六委員會報告書巧

主巧提出第六委員會報告書巧。

兰五.主席：第六委員會關於這一項目沒有提 

出決議草案。如果沒有異議，本席將認爲大會願對該 

委員會報吿書〔义7465巧備案。

決定如議。

議程巧目千二

經濟暨社會理事會報當書(:第一章，第屯 

章(第一節，第二節(第六四五段:)，第四 

節及第五節除外)及第八章）

兰六.^席：大會當記得前經決定將經濟暨社 

會理事會報吿書第一章,第亡章(第一節,第四節，第伍
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節及第二節第六四五段除外:）及第八章逕交大會全體 

會議。如果沒有人願意發言，本席卽將認爲大會對該 

報吿書各該部分准予備案。

決定如議。

議程項目二十

准許新會員國加人聯合國

安奎巧事音特別報告書

呈亡.主席：安全理事會關於這一項目的特別 

報吿書0^7465巧及理事會審議該項問題的全部紀錄， 

業已分送大會全體會員國參考。關於這一點，大會並 

據有喀麥隆、中非共和國、查德、剛果(布拉薩市:)、達荷 

美、加彭、象牙海岸、馬達化斯加、奈及爾、塞內加爾及 

上伏塔所提出的決議草案〔义7^33巧。

岂八.請問有沒有代表願就決議草案發言？

吉九.]6口1防上伏塔茅利塔尼亞問題 

己在第一委員會加巧審議。聯合國所遇到的一個問題 

似乎在外表上是完全不存在的問題，聯合國選擇了一 

條明智而合理的途徑。非洲國家經過一番討論，幾乎 

損及它的團結一致之後，現己再度恢復所需的和平與 

安靜，來應付其他更爲嚴重與更爲可慮的問題一本 

人係指刚果問題及阿巧及利亞問題。

四0, —九六0年十一月二卡八日，茅利塔尼亞 

成爲獨立主權國。法蘭西殖民法因爲茅利塔尼亞的誕 

生而終止。全世界對於這個可喜的事件，咸表興奮。 

大國像蘇維埃社會主義共和國聯邦對這個靑年画家予 

巧熱熟歡迎及慶賓。許多國家承認茅利塔尼亞爲獨立 

國,巧及巧63过6加^0化21户〇口化〇&过出化的政府爲茅 

利塔尼亞人民的正當合法政府。在這些國家中，我俩 

很高興看到一個阿巧伯兄弟國，這個國家的公正、明智 

巧及合作精神,我們極爲敬仰，而且這個國家甚至發起 

准許茅利塔尼亞加入聯合國爲會員國。我必須在這裏 

說，當我們對所期望者表示慶賀時，我們實在不應當 

被指責爲臆斷一圃政府的意向。

四一.因此，我們已經到達了這一步，同時我俩期 

望看到這個國家獲准加入爲倉員國，因爲從所有各方 

面判斷，一切其他國家前次獲准所具備的條件,目前茅 

利塔尼亞都同樣具備。所21諸位可21想像，當安全理 

事會第九一一次會議我們發見一個未料到的否決權阻

止可憐的茅利塔尼亞加入聯合國時，我們是如何的失 

望。

四二.然而激動我們的並不是一種憤怒或過度興 

奮的情緖。而是我們覺得有一種誤解。那些感到必須 

阻止茅利塔尼亞造入聯合國的國家所舉理由，依我們 

看來，與茅利塔尼亞問題毫不相干。我們不相信對於 

這個國家的眞正獨立,會有任何疑問。茅利塔尼亞原是 

法蘭西的殖民地，它的成爲獨立國家，是經過與法國簽 

訂協定的。在茅利塔尼亞之前，其他的國家也依同樣 

的情形達成獨立。本人是指分裂化前的馬利聯邦，和 

今天有代表與我們共聚一堂的馬達加斯加巧及許多其 

他沒有遭受否決權這種不幸的國家。

四兰.因此我俩不能了解，茅利塔运亞依那些國 

家同樣方式實現獨立，同時在第一委員會完全通過，而 

它的加入聯合國却被否決權所阻擾，這個否決權的目 

標,完全不是茅利塔尼亞，顯然是對別人所發，那些人 

與茅利塔尼亞是完全沒有關係的。

四四. 這就是我俩感到安全理事會應當重新考慮 

它的決定的理由。因爲某一姊妹画認爲官必須將這個 

問題提出大會，我俩就將這個問題變成冷戰的另一因 

素，我們認爲這是不公平的,這是不正當的。不論本問 

題有關各國間所發生的事件如何，我俩不能了解何巧 

辩西方國家的打擊,却要落在非洲的身上。這就是爲 

计麽我俩請大會重新考慮這個問題，同時我們提出一 

項決議草案〔义7^33巧，請大會表示贊成由安全理事 

會再行集會，重新審查茅利塔尼亞問題,並抛棄若干國 

家折具有的觀念,將國家作爲我們毫不相干的討價還 

價的抵押品，其理由也在此。我俩要安全理事會再度 

集會，凶便實現聯合國憲章的含義，那就是，准許那些 

適合加入聯合國不可或缺及主要條件的國家入會。

四五. 這就是上伏塔代表團巧及本決議草案其他 

提案國所要說的話。我們深信大會將了解我們的決議 

草案的根本優點，並同意提出我們的要求的建議。

四六. 主席：大會知道本日下午議程上,下一個 

項目也是關於茅利塔尼亞的。各代表團在討論本項目 

時，如能同時討論項目七十九，也許會感到方便。本席 

因此認爲這是很合乎程序的，假如代表就本項目發言 

時，同時談到項目七十九，化便在可能時，我俩可化根 

據一項一次討論完成這兩個項目。

四七，拉]阿拉怕聯合共和國本 

人請僅就文件乂/!^.巧5所載決議草案略爲說幾句話。
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由於這項決議草案剛矛分發，本人擬請主席將該決譲 

草案的審議與表決展延二十四小時或四十八小時，化 

便我俩有充分時間詳細審查。

四八.主席：本席現請蘇聯代表就程序問題發

言。

四九，IV10民020V^蘇維埃社會主義典和國 

聯邦:):蘇聯代表團認爲必須堅決贊助阿拉伯聯合共和 

國代表剛才所提出的建議，展延審議刚才提出文件 

义^^，335所載決議草案內所討論的問題。

五0,本人認爲在座各位，尤其是主席，都具備局 

深的資格，無須引證議事規則第一百二十一條,該條鄭 

重規定任何提案，除程序問題外,至遲應於會議前一曰 

將膳本分送各代表團，否則不得交付討論。

五一. 本人也無須證明文件^^以335內的提議， 

不論某些代表團的反應如何,不是一項程序問題。

五二. 因此，旣然這一點的決定是這樣，主席刚才 

所作建議將有關茅利塔尼亞的兩個項目同時討論一 

節，顯然一而且在邏輯上一不能成立。

五云.因此，本人請主席採取他依第一百二十一 

條巧必須採取的決定，如果他採取另外的決定,本人要 

保留權利就這一方面所可能引起的任何問題發言。

五四. 主席：璧於有人表示反對,並爲了完全遵 

照議事規則第一百二十一條的規定，議程項目二十的 

審議將推延二十四小時。

議疆項目毛十九

茅利塔尼亟問題

第一委員會報告鲁

五五. 主席；因爲第一委員會報吿員缺席，本席 

特向大會提出文件义^4594 ^載該委員會報吿書。本 

人了解有人希望討論這個項@，現在首先請摩洛哥代 

表發言。

五六. E0^；0ETTA(：摩洛哥:)：本人了解主 

席已將議程上的兩個項目連在一起,那就是，項目二十 

及項目亡十九,俾能一巧討論，因爲這兩個項目所討論 

的問題彼此密切相關。在討論的這一階段，同時璧於 

整個問題的討論已經展延到明天，本人僅要對化提交 

大會決議草案提案國資格前來這個講壇發言的代表， 

行使答辯權。

五亡.本人要促請大會注意我國感到有責任保衞 

一項合法權利，制止劃分它的領止，這種劃分是化武力 

和暴力，違反人民意願强制執行的。本人也要促請大 

會注意;不論在第一委員會凶及在安全理事會(:理事會 

同意准許我們向各理事國致詞我們最關巧的問題就 

是要依照聯合國憲章規定凶及國際條約和公約，尊重 

我國的領±完整。我們曾有機會在第一委員會及安全 

理事會就這個問題的一切事實，加化說明。

五八.那就是爲了證明一這是一件巧易的事 

―'這個提議加入聯合國的國家，在領止上係我們摩

洛哥領主的一部分，因爲茅利塔尼亞一直構成摩洛哥 

的一個完整部分。這就是爲什麽在第一委員會化及在 

安全理事含中，我們請求尊重聯合國憲章的規定凶及 

國際公約與協定。最後，我要說，關於這個問題，第一 

委員會結束討論時未向大會提出任何特別建議，我們 

的目的就是保留我們未來的權利。如果今天大會要重 

新審查這個問題，本人正式支持脚技伯聯合共和國所 

提的請求，同時馨於這兩個問題具有確切的職繫，本人 

請求脾關於這兩個問題的辯論延至明天舉行。

五九.主席：關於這個問題還有任何其他的意 

見沒存？主席覺得大會現在可巧處理議程項目七十 

九,因爲大會案前沒有任何建議或決議草案;它僅須將 

第一委員會報吿書備案。當恢復討論項目二十時，大 

會將有機會進一步就茅利塔尼亞問題舉行討論，不過 

本人提議現在大會處理項目亡十九，這個項目僅須大 

會備悉第一委員會報吿害〔义；4594〕。本人認爲大會備 

悉這件報吿書。

決定如議。

聞於程序的決定

依照議事規則第々十八條，大會決定不討論第四 

委員會報告書。

議鞋項目四十兰

西南非問題：

知）西南非問題委員會報吿書；

扑）依據大會決議案一云六千四）規定 

與南非聯邦政府談判情形之報吿書； 

托）選舉西南非問題委員會兰委員國
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第四卖員音報告書30(1 ^加山及 

第五妻員會報告書

六0,主席：各國代表的陳述將巧說明投票立 

場爲暇。第四委員會第一個報吿書是關於西南非問題 

的。

六一.本席請南非聯邦代表就程序問題發言。

六二，护01；民祀(南非聯邦本人願依據議 

事規則第屯十六炼提出程序問題，通由如下。

六兰.大會各會員國都知道，衣索比亞及賴比瑞 

亞兩國政麻己在國際法院就西南非問題提起訴訟，控 

吿聯邦政府。

六四. 如果詳細硏討這項申請案，就會顯示第四 

委員會現在向大會建議的決議草案包括向法院申請案 

的巧有各方面。在這種情形下，聯邦政府認爲訴訟案 

件的實體,現在是"待審案件"，關於這個問題的任何決 

議案,大會不當加巧審議。

六五. 根據"待審案件"規則，當一個案件正待法 

院審理時，對於法院的公平審巧不得有所妨礙,這項規 

則爲多數文明國家所遵守。正待法院審理的問題，任 

何種類的公共意見，包括公共團體的決定或建議在內， 

都足巧阻擾或妨礙法院行使司法職權。

六六. 有的人也許會說，雖然這是一項個別國家 

制度的公認原則，但不一定對國際法適用。不過，法院 

規約第呈十八條第一項(寅)款規定法院依國際法裁判 

爭端時應適用；"一般法律原則爲文明各國所承認者"。

六亡.已故^&口化[口301x1：法官在他所著"國際法 

院對於國際法發展的貢獻"1)6X610口 111601；

I打1：6口13。01131 1^3^ 67 1116 I打化口1 站1〇打31。口口巧））一

書中，提到索菲亞電力公司與保加利亞一案，國際常設 

法院援引：

1’，，，國際"--一本人再說一遍，"國際"‘~~^ 

"法庭所普遍接受的原則任一案件的當事國， 

必須避免採取任何能够對作成決定有所妨礙的措 

施，同時一般說來，不得採取任何足化加重或搞大 

爭端的步驟。"1 2

六八. 國際常設法院法官]巧0,陆1过80〇 

也從索巧亞電力公司與保加利亞一案3引用同樣的原 

則。

六九. 再則，聯合國其他機關都遵守"待審案件" 

的規則。當安全理事會討論英伊石油公司案的時候，曾 

依據這項原則。理事會討論這個問題時，511： 86116831 

化。說：

"因此，當同一個問題本寶上爲國際法院I待 

審案件'時，我俩就這個問題發表意見，似欠明智， 

也不適當。"4

安全理事會第五六五次會議時，當凶該問題爲"待審案 

件"，遂巧八票對一票決定展緩辯論。

七0,除"待審案件"問題外，還有另外一點，某 

國際法權威認爲不當，那就是"雙重管辖"的問題。

5曲0口0口1〇3巧官提出加如161〇8案件，說法庭對 

法院所據有的問題裁判時，也必須對其異議作成巧決， 

他說：

"一個法庭的判決，其案情的是非曲直，丽後 

歸由另一法庭審理時，就勢必對問題的是非曲直 

有預斷的危險，同時妨礙或無論如何影響一造或 

另一造的立場。"5

亡一，10&68化4法官就同一案件的初步異議作判 

決時,也對雙重管辖的不當，有所討論。

屯二.那些贊成審議第四委員會所建議決議草案 

的人也許會說，依照聯合國憲章第十條的規定大會得 

討論憲章範圍內的任何事項。但是，我师應當記住第 

十條是受有若干其他條款的限制的一一例如，第十二 

條。這一條的第一項規定：

"當安全理事會對於任何爭端或情勢，正在 

執行本憲章所授予該會之職務時，大會非經安全 

理事會請求，對於該項爭端或情勢,不得提出任何 

建議。"

1 81『化巧油。1口拉阱[化"國際法院對於國際法發展

的貢獻"(倫敦5化V6口8 30(1 500日〇111化6(1，—九五八年、第

一六屯至第一六八頁。
2國際常設法院，輯，第屯十九號,第一九九頁。

3參閱]0, II口也0口，國際常設法院,一九二〇年 

至一力四二年：論女(紐約，麥米倫公司，一九四呈年)，第四二 

五賈。

4安垒理事會正式紀錄,第六年，第五六一次會議，第七十 

五段。

5細说巧1(1巧位1113化1〇6,"國際法院的法律及程序，一 

九五一年至一九五四年：管箱、職權及程序問題"，一九五八年 

不列顚國際法年鑑，（:偷敦，牛津大學印刷所，一九五九年第 

己十九頁。
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屯立.很明白地，憲章的意旨是對於國際法院處 

理的問題也必須適用同樣的原則，因爲就法律問題來 

說，國隐法院是聯合國的主要機關。

亡四.在這種情形下，聯邦政府確認如果大會進 

行審議並通過它面前的決議草案，那就違反"待審案 

件"的規則。因此,聯邦政府認爲大會不當進一步討論 

這個問題。如果它這樣做，就會造成一個先例,對整個 

大會化及對每一個會員國就會有長久的影響。

屯五.因此，本人依據議事規則第亡十六條的規 

定，動議展期辯論這個問題。

屯六.主席：南非聯邦代表業已依議事規則第 

亡十六條規定動議展期審議這個項目。當依照這條動 

議展期辯論時，得有代表兩人發言贊成這項動議，凶及 

兩人發言反對這項動議。

屯亡.除非大會會員國中有人要發言，本席擬將 

南非聯邦代表的動議立卽交付表決。

屯八.本席請奈及利亞代表發言。

屯九，511^6(奈及利亞大會當能了解爲 

计麽南非聯邦代表請我俩展期討論這一個問題。這種 

情形現在己有相當的時候了。我們都知道南非職邦對 

西南非問題的立場，同時巧在本大會採取這種立場已 

經很久。

八0,依照國際法院的裁定，聯合國的確有相當 

的責任。它對西南非有責任，因此，本大會有權討論這 

一個問題。所巧，本人認爲南非聯邦代表沒有任何理 

由能够要求我們展期審議這個問題。

八一. 同時，他所提到的賴比瑞亞及衣索比亞在 

國際法院對南非聯邦所提起的訴訟，並不包括所有各 

方面。我們知道聯合國對於西南非的政治、社會及經濟 

問題，負有相當的責任，因此本大會有理由討論這些問 

題一我們現在在大會所要討論的也就是這些問題。

八二. 南非聯邦代表在第四委員會也曾提出同樣 

的論據，但是那個論據被第四委員會所拒絕。因此本 

人請大會本着我們初次巧絕同樣辯論的同樣理由，化 

同樣的方式拒絕南非代表所提出的論據。

八三. 他曾談到"待審案件"。當然,國際法學家吿 

訴我俩,在國際問題上，"待審案件"的規則，不如在國 

內法上那樣有力。不論怎樣，假如南非代表能够在本 

大會向我仍提出承諾，國隐法院所決定的任何行動都

有約束性，該國敕府將予接受，我們就隨時準備考慮這 

個問題。我們在委員會曾向他提出同樣問題，但是他 

拒絕提出任何承諾。我俩要求他鄭重聲明南非政府是 

否準備接受法院關於這個問題的裁定，而南非聯邦代 

表完全拒絕就這個問題提出任何承諾。

八四. 因此，我們怎能同意讓南非壓迫虐待西南 

非人民赔？這一個問題是爲了解放南非被帝國主義束 

縛的那些人民，爲甚麽制止我們討論昵？本人鶴請本 

大會所有各代表贊同我們的意見，拒絕南非聯邦代表 

所提出的論據。本人懇求他俩同意我們應盡力巧赴，巧 

便加速解救西南非，並且根絕南非聯邦在這個領王的 

壓迫與虐待。

八五. 假如他說一~和他所說的一樣一他是住 

在一個文明國家裏，當然他就應當讓這些人民安度生 

活並眼他和其他人民在他本國所享有的一樣，享有同 

樣的權利與特權。

八六. 根據這些理由，本人要求本大會各代表撇 

關南非聯邦代表所提出的一切論據，本人對之堅決反 

對。

八亡.主席：假如沒有巧他代表要發言，本席提 

議將南非聯邦代表所提展期辯論本項目的動議交付表 

決。有人請求唱名表決。

舉行喝名表決。

主序抽豁決定，巧印度首先表決。

嘴成者：南非聯邦。

反對者：印度、印度尼西亞、伊朗、伊拉克、愛爾 

蘭、象牙海岸、曰本、約旦、黎巴嫩、賴比瑞亞、利比亞、. 

馬達加斯加、馬利、墨西哥、摩洛哥、尼泊巧、紐西蘭、尼 

加拉巧、奈及爾、奈及利亞、挪威、田基斯坦、巴拿馬、己 

拉圭、秘魯、菲律賓、波蘭、羅馬尼亞、沙烏地阿巧怕、塞 

內加爾、索馬利亞、蘇丹、瑞典、泰國、多哥、突尼西亞、 

王耳其、烏克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇維埃社會主 

義共和國聯邦、阿巧伯聯合共和國、美利堅合衆國、烏 

拉圭、委內瑞拉、也門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾田尼亞、 

阿根廷、奧地利、玻利維亞、巴西、保加利亞、細甸、白俄 

羅斯蘇維埃社會主義共和國、柬巧寨、喀麥隆、加拿大、 

中非共和國、錫蘭、查德、智利、中國、哥倫比亞、剛果 

(布拉薩市哥斯大黎加、古已、賽普勒斯、捷克斯拉 

夫、達荷美、丹麥、多明尼加共和國、厄巧多、衣索比亞、 

馬來亞聯邦、巧蘭、加彭、迦納、希臘、幾內亞、海地、匈 

牙利、冰島。
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棄權者：義大利、盧森堡、荷蘭、葡萄牙、西班牙、 

大不列顚及北愛葡蘭聯合王國、澳大利亞、比利時、法 

蘭西。

該巧數議切八十二票掛一票否決，棄權者九。

八八.主席：我們現在審議議程項目四十呈。本 

席請第四委員會報吿員提出該委員會關於這個問題的 

報吿書。

八九，丹麥第四委員會報吿員:本 

人得凶第四委員會報吿員的資格，向大會提出委員會 

關於西南非問題報吿書〔义^4643 30(1义44,口至感榮 

幸。

九0,大會的工作已接近最後的階段，本人不擬 

在這個時候佔據寶貴的時間,詳細討論這項報吿書，本 

人只要促請注意文件^^4643第四十亡段所載第四委 

員會各項建議案，該段內載有第四委員會所通過的決 

讓草案六件。

九一. 依我們剛矛所聽到的討論情形，本人也許 

首先可巧提一提這些決議草案中的決議草案塞，這項 

草案所處理的問題是衣索比亞及賴比瑞亞兩國政府依 

照一九六0年六月十三日在阿的斯阿貝巴舉行的第二 

次獨立非测國家會議所通過決議案，於一九六0年十 

一月四日同時向國際法院遞送請求書，將這個問題提 

請法院裁決。

九二. 本人並且認爲決議草案陸應當特加注意， 

這件決議草案請西南非問題委員會前往該領止作事實 

調查。關於這一點，本人特別要指出這項決議草案的 

正文第六段，因爲該段請西南非問題委員會就這個問 

題於第十五屆會復會時提出初步報吿。這也是第四委 

員會一個項目，雖然今天向大會提出，但却未完全結 

束。

九^.同時，關於決議草案陸，本人要請注意載有 

第五委員會報吿書的，文件义^46妨從這項報吿書似 

乎這個問題所引起的費用已經估計爲四六,000美

兀〇

九化最後，本人也要請注意文件义^46437乂过过.1 

內關於選舉西南非問題委員會委員國問題的報吿書。 

從這項文件可化看到，印度尼西亞、阿拉伯聯合共和國 

及烏拉圭的任期將於一九六0年年底終止，第四委員 

會巧口頭通過建議連選這云個會員國連任立年。因此，

委員會建議大會重派印度尼西亞，阿拉伯聯合共和國 

及烏巧圭爲西南非問題委員會委員國。

九五. 主席：任何代表願意就這個項目說明投 

票立場時，得在他們的陳述中討論第四委員會所提出 

的任何建議案或提案。請問有沒有代表要說明投票立

場？

九六. 旣然沒有人要說明投票立場，大會就進行 

表決文件^^4643的各項決譲草案。

決議单素壹切八十二票對零通過，棄權者五。

決議草素歲滅八十四票對零通過，棄權者七。

九七. 主席：有人請求唱名表決決議草案莖。

奉行唱名表決。

主巧抽歡決定，巧巧比瑞亞首先表決。

嘴成者：賴比瑞亞、利比亞、馬達加斯加、馬利、墨 

西哥、摩洛哥、尼泊爾、荷蘭、紐西蘭、尼加巧巧、奈及 

爾、奈及利亞、挪威、巴基斯坦、己拿馬、已拉圭、秘魯、 

巧律賓、波蘭、羅馬尼亞、沙烏地阿拉伯、塞內加爾、索 

馬利亞、蘇丹、瑞典、泰國、多哥、突尼西亞、止耳其、烏 

克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇維埃社會主義共和國 

職邦、阿拉伯聯合共和國、美利堅合衆國、烏拉圭、委內 

瑞拉、也門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾己尼亞、阿根廷、奧 

地利、玻利維亞、芭西、保加利亞、栖甸、白俄羅斯蘇維 

埃社會主義共和画、柬诵寨、瞎麥隆、加拿大、中非共 

和國、錫蘭、查德、智利、中國、哥倫比亞、剛果布巧薩 

市\哥斯大黎加、古巴、賽普勒斯、捷克斯巧夫、達荷 

美、丹麥、多明居加共和國、厄巧多、衣索比亞、馬來亞 

聯邦、巧蘭、加彭、迦納、希臘、幾內亞、海地、匈牙利、冰 

島、印度、印度尼西亞、伊朗、伊拉克、愛爾蘭、化色列、 

義大利、象牙海岸、日本、約旦、寮國、黎巴嫩。

反對者：無。

棄權者：盧森堡、葡萄牙、大不列顚及北愛葡蘭聯 

合王國、澳大利亞、比利時、法蘭西。

決議草素春兴八千六票對零通過，棄權者六。

決議阜隶肆兴八千化票舞零通過。

決議草素伍料八千玉票對零通過，棄權者七。

九八. 主席：關於決議草案陸，大會面前有第五 

委員會關於這項決議草案所引起的經費問題報吿書一
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件，藉供參考。這件報吿書，報吿員在提出第四委員會 

關於這個項目的報吿書巧已經提到，載於文件^^466日。 

本席提議現在表決決議草案陸。有人請求增名表決。

九九.本席請奈及利亞代表就程序問題發言。

一〇〇, 3口1卫(奈及利亞本人擬請將決

議草案陸正文第云段單獨唱名表決，這一段極爲重要。

一0—.主席：假如沒有異議，本席依奈及利亞 

代表的請求巧唱名方式單獨表決決議草案陸正文第云 

段。

舉行唱名表決。

主席抽載決定，巧馬來亞聯巧首先表決。

赞成者：馬來亞聯邦、芬蘭、法蘭西、加彭、迦納、 

希臘、幾內亞、海地、匈牙利、冰島、印度、印度尼西亞、 

伊朗、伊拉克、愛爾蘭、巧色列、義大利、象牙海岸、曰 

本、約旦、寮國、黎己嫩、賴比瑞亞、利比亞、盧森堡、馬 

達加斯加、馬利、墨西哥、摩洛哥、尼泊爾、荷蘭、紐西 

蘭、尼加拉巧、奈及爾、奈及利亞、挪威、巴基斯坦、己拿 

馬、巴拉圭、秘魯、菲律賓、波蘭、羅馬尼亞、沙烏地阿拉 

伯、塞內加爾、索馬利亞、蘇丹、瑞典、泰國、多哥、突尼 

西亞、王耳其、烏克蘭蘇維埃社會主義共和國、蘇維埃 

社會主義共和國聯邦、阿拉伯聯合共和國、美利堅合衆 

國、烏巧圭、委內瑞拉、也門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾己 

尼亞、阿根廷、奧地利、比利時、玻利維亞、己西、保加利 

亞、綱甸、白俄羅斯蘇維埃社會主義共和國、柬浦棄、喀 

麥隆、加拿大、中非共和國、錫蘭、查德、智利、中國、哥 

倫比亞、剛果(布拉薩市剛果^雷堡市、哥斯大黎加、 

古巴、賽普勒斯、捷克斯巧夫、達荷美、丹麥、多明尼加 

共和國、盾巧多、衣索比亞。

反對者：無。

棄權者；葡萄牙、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國、 

澳大利亞。

該段兴九十票對零通過，棄權者互。

一〇二.主席：大會現在表決決議草案陸全文。

舉行咱名表決。

主巧抽敦決定，巧錫簡首先表決。

赞成者：錫蘭、查德、智利、哥倫比亞、剛果（布拉 

薩市、剛果雷堡市哥斯大黎加、古巴、賽普勒斯、捷 

克斯拉夫、達荷美、丹麥、多明尼加共和國、厄巧多、衣

索比亞、馬來亞聯邦、加彭、迦納、幾內亞、海地、匈牙 

利、冰島、印度、印度尼西亞、伊朗、伊技克、巧色列、義 

大利、象牙海岸、約旦、寮國、黎己嫩、賴比瑞亞、利比 

亞、盧森堡、馬達加斯加、馬利、墨西哥、摩洛哥、盾泊 

爾、尼加拉风、奈及爾、奈及利亞、挪威、田基斯坦、田拿 

馬、巴拉圭、秘魯、菲律賓、波蘭、羅馬尼亞、沙烏地阿 

拉伯、塞內加爾、索馬利亞、蘇丹、瑞典、泰國、多哥、突 

尼西亞、王耳其、烏克蘭蘇維埃祗會主義共和國、蘇維 

埃社會主義共和國聯邦、阿拉伯聯合共和國、烏拉圭、 

委內瑞拉、也門、南斯拉夫、阿富汗、阿爾巴尼亞、阿根 

廷、玻利維亞、巴西、保加利亞、細甸、白俄羅斯蘇維埃 

社會主義共和國、柬巧業、喀麥隆、中非共和國。

么對者：無。

棄權者：中國、芬蘭、法蘭西、希臘、愛爾蘭、曰本、 

荷蘭、紐西蘭、葡萄牙、大不列顔及北愛爾蘭聯合王國、 

美利堅合衆國、澳大利亞、奧地利、比利時、加拿大。

決議草素陸全文向七十八票對零通過、棄權者十

立。6

一 〇兰，主席：第四委員會關於這一項目的最 

後建議案載於文件义作643^义64，1內，第四委員會在 

該文件內建議大會重派印度尼西亞，阿拉伯職合共和 

國及烏拉圭自一九六一年一月一日起爲西南非問題委 

員會委員國。

一0四.旣然沒有任何意見，也沒有人反對，本席 

將認爲大會核准這件建議案。

決定如議。

議程項目四千四

西薩摩亟之前途問題

第四委員會報告書(A/4663)

第四委員會報告員,及做护：丹麥)提出該矣員 

會報告書レ1/如63),然猿説明如次：

一0丘E0E6(丹麥),第四委員會報吿員： 

大會各會員國當已看到，這是一件極爲簡單明瞭的報 

吿書，僅載決議草案一件。巧該草案規定，大會建議於 

一九六一年五月由聯合國監督在西薩摩亞舉行全民表

6瓜地馬拉代表團於表巧時缺席，丽後通知主席該國投票 

豐成該項巧議草案^參閱下文第一巧四段X
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決。決議草案正文第二段列舉全民表決時向人民提出 

的問題。決議草案正文第四段規定指派聯合國全民表 

決專員一人。

一0六.本人在結束這項極短的陳述時，要促請 

特別注意報吿書第十段，本人認爲這一段也極關重要。 

大會各會員國從該段可化看到第四委員會依阿根廷代 

表提議無異議決定建議委派阿拉伯聯合共和國的 

1^^1111(1加16化扣1爲職合國西薩摩亞全民表決專員。

一0亡.主席；請問有沒有代表要說明投票立 

場？本席請蘇聯代表發言。

一〇八，区口^:^^^^乂^蘇維埃社會主義共和 

國聯邦蘇職代表團認爲必須就西薩摩亞前途問題的 

決議草案發表下列意見，這項草案已提交大會全體會 

議審議批准。

一0九.決議草案前文第二段提議大會不但馨悉 

西薩摩亞制憲會議所通過之憲法，而且璧悉該會議通 

過之一切決議案。這一段乍看起來，似乎純屬技術性 

的一好像只是璧悉各項事實一可是，這一段對於 

管理當局（卽紐西蘭政府)所宣布的西薩摩亞的前途的 

方案，特別重要。我們認爲必須提請大會注意：管理 

當局依各種不同的藉曰巧及化各不同的字句，企圖使 

大會核准它與西薩摩亞締訂一項所謂"友好條約"的計 

劃。諸位明白，紐西蘭政府於一九五九年呈月十九曰 

備忘錄中，卽已規定所謂"友好條約"，將西薩摩亞對外 

關係及國防等重要事項，移歸紐西蘭負責進行。當這 

個問題在託管理事會討論時，這些計劃曾遇到嚴厲批 

評。現在，很顯然地，管理當局了解對薩摩亞人民這種 

直接强迫締訂一項"友好條約"是如何地不受歡迎，就 

略爲改變它的策略:首先,吃宣稱此項條約將在宣吿獨 

立之後締訂，而不是在宣吿獨立之前締結；第二，它現 

在巧說的是在西薩摩亞進行外交事務時，對其提供"協 

助"。管理當局竭力表示對這個問題採取主動者是薩摩 

亞政府。

一一0,可是,我們認爲必須再度着重指出，不論 

簽訂何項條約或協定，必須在薩摩亞成爲獨立主權國 

家之後，由薩摩亞政府本身，西薩摩亞國會作成決定。 

在宣吿薩摩亞獨立之前，大會或任何其他國際機關不 

能對規定限制未來西薩摩亞獨立國主權的任何意向或 

計劃，予化備案或批准。

憲法及一切法律規章，都應當規定該新國爲完全主權 

獨立國家，不得有任何遺漏或限制。

一一二.我們不得不指出在討論關於准許殖民地 

國家及民族獨立宣言時，許多非洲及亞渊國家代表强 

調所准許的獨立，必須是完全及毫無限制的獨立，並必 

須採取步驟制止准許有條件的獨立，也就是虛僞的獨 

立。這項重要的原則,在印度、迦納、幾內亞、馬巧、阿拉 

伯聯合共和國及若干其他亞非國家各代表的陳述中， 

都已十分姿當地强調，並且在關於准許殖民地國家及 

民族獨立宣言〔大會決議案一五一四(十五內表明出 

來。該宣言第五段說：

"在託管領±及非自治領主或其他尙未達成 

獨立之領主內立卽採取步驟，不分涯族、信仰或膚 

色，按照此等領王各民族自由表達之意志,將一切 

權力無條件無保留移交彼等，使能享受完全之獨 

立反自由。"

一一王.因此，所提出決議草案的這一段與大會 

於十二月十四日所通過的這項宣言直接祗觸。

-一四.當然這種情勢，不會因爲我們現在所討 

論的不是一個大的領主，而是一個小的國家，不是一 

個非渊領王，而是太平洋小島，就會有任何改變。

一一五.蘇聯代表團認爲，假如大會縱然只是同 

意祭悉有關締訂將來會限制主權國家的獨立的條約的 

任何決定或計劃，也就會構成一種危險的先例，爲殖民 

主義者所利用，損害其他非自治及託管領止，包括非洲 

國家在內的獨立與主權。

I 一 I 蠢

-一.蘇聯代表團認爲大會應當全力注意西薩 

摩亞的獨立,爲完全及毫無任何條件限制的獨立，而且

-六.因此，大會不當察悉西薩摩亞制憲替議 

所通過的各項決議案，因爲那些決議案也包括西薩摩 

亞與紐西蘭締結友好條約的建議。我們要再度强調締 

結任何一種協定的問題，必須經由獨立的西薩摩亞國 

自由考慮和決定，而不是在託管領±尙未實現獨立時， 

在外國統治下所設立和執行的任何機關考慮和決定。 

我們不能客許任何機關在目前限制一個未來國家的主 

權與獨立。

^因爲這些理由，蘇聯代表團提議決議草 

案前文第二段內"及該會議通過之各項決議案"等字應 

該單獨表決。我們簾請決讓草案各提案國、其他亞非 

各國代表巧及一巧其他切脫西薩摩亞獲得眞正完全毫 

無限制的獨立的代表，投票贊成將決議草案內這一句 

刪去。
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—,—1 I-八.爲了確切了解大會准許西薩摩亞眞正獨 

立的意思，化免管理當局將來能够依據決議草案這一 

段的規定，來實施它與西薩摩亞締訂所謂"友好條約" 

的計劃，這是必不可少的。

一一九.蘇聯代表團在第四委員會表決這項決議 

草案時棄權，假如這些字句可巧删去，它就能予巧支 

持，因爲決議草案全文的目的是要使西薩摩亞託管領 

止於一九六二年一月一日達致獨立。

一二0,我們願意提出的第二點就是蘇職代表團 

認爲亟宜對提議於一九六一年五月全民表決時向人民 

提出的第二個問題的措詞略加修改。依我俩看來，現 

所起草的第二個問題提到憲法的部巧應予刪去，因爲 

貧成或不贊成憲法的間題屬於第一個問題的範圍。因 

此我调認爲第二個問題只限爲詢問西薩摩亞人民是否 

贊成西薩摩亞於一九六二年一月一日成爲獨立國。

一二一，實際上，薩摩亞代表本身提議在全民表 

決時僅提出一個問題；大會本次屆會第四委員會討論 

時，才有人提議將憲法草案一併提請居民核准。第二問 

題的現有措詞不甚圓満，因爲假如任何西薩摩亞居民 

不贊成制憲會議現所通過的憲法，他就勢須不但對第 

一個問題，而且對第二個問題，那就是准許該國獨立的 

提案，投"不贊成"票，因爲第二個問題規定獨立只是根 

據該項憲法。0^這種方式提出問題不合邏輯，至爲巧 

顯。因此，我俩提議第二個問题內"根據該憲法"等字， 

應該單獨表決。蘇聯代表團將投票贊成删去現有案文 

內這些字。

一二二，總之，蘇聯代表團願再促請所有各國代 

表團注意我俩對於管理當局與西薩摩亞婦訂所謂"友 

好條約"計劃的第一項意見。我們認爲這是一項原則 

問題，蘇聯代表團對於決議草案全文的投票，將依大會 

對我俩提議删去決議草案前文第二段內若干字句的表 

決情形而定。

副主巧似尸.说"说曲^色拿馬^就主巧化。

一二兰，II 了11^ 細甸:)：我國代表國 

極願簡單地說明對於文件^74663內第四委員會所提 

出決議草案，我I門將如何投票。我國代表團在全體會 

議中,將跟我們在第四委員會一樣，投票贊成所提出的 

第一項修正案，那就是删去決議草案前文第二段"及該 

會議通過之各項決議案"等字。

一二四，我們在第四委員會投票贊成刪去這些 

字，因爲我师認爲大會無從認可或不認可制憲會議所

通過的決議案。至於制憲會議所通過各項決議案中，我 

們認爲關於對外關係的一項,特別是第五段，未免預斷 

獨立的西薩摩亞國敕府的立場。

一二五，在託管理事會中，各理事國都曾明白表 

示，在西薩摩亞成爲完全眞正主權國之前，它不能也不 

當與紐西蘭簽訂友好狗一或任何條約一的意見。 

我們大家都知道制憲會議是根據極受限制的選舉所產 

生，從該會議折通過關於對外關係的決議案第五段來 

看，似乎已使未來的獨立西薩摩亞政府,受到一項有遠 

大重要性及嚴重後果的政策所狗束，這項政策是西薩 

摩亞人民可能不贊成或批准的。

一二六，制憲會議，本人在前面已經說過,是一種 

有限制選舉的產物，大會雖然完全有權查明西薩摩亞 

人民對於該項憲法的意願，我國代表團認爲聯合國不 

當對制憲會議所通過決議案的範圍與性質表示任何意 

見。大會如果璧悉，就無異對一個屬地與一個主權國 

家現在就獨立的西薩摩亞與其他主權國的外交關係的 

主持及控制所訂辦法，加巧認可。

一二屯，雖然紐西蘭與西薩摩亞尙未簽訂友好條 

約，前文第二段內"及該會議通過之各項決議案"等字， 

如果保留，其影響就十分可觀。西薩摩亞人民一其 

自由意願聯合國並未查明'~~V就可能有一種印象，認 

爲管理當局紐西蘭完全有權對他俩强加一項友好條 

拘。

一二八，有一個極大的危險，大會會員國大可加 

巧考慮。本人所提到前文第二段內的字句如予保留，或 

由大會認可，就會鼓勵眷理國在大會決議案中注入本 

人刚才所談到的那種因素。

一二九，向來由管理當局保留的關於外交、國防 

及貨幣的事項，將成爲管理當局與獨立後的託管領主 

舉行長期和繁複的談巧的對象，因爲我們可21想像吃 

俩將制訂所謂獨立前的辦法，强加於屬地人民,作爲巧 

國對他們繼續財政、經濟及技術協助的代價。

一兰0,我俩還有幾個託管領王，仍待加巧處置， 

因此我們對於影響這些人民的任何決議草案或決議 

案，應當多化考慮。我國代表團在第四委員會投票贊 

成正文第二段的第一個問題，因爲我們認爲制憲會議 

並不就是依據成人普選制度由人民直接選出的國民大 

會，本人確信絕大多數的西薩摩亞人民對於一九六〇 

年十月二千八日所通過新憲法的內容，知道不多。
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一立一.在第四委員會中，白俄羅斯所提删去"根 

據該憲法"等字的修正案可惜被否決。我國代表團投 

票贊成該項修正案，因爲我們認爲保留正文第二段第 

二個問題內"根據該憲法"等字，非常不智。

一兰二.本人認爲大會强迫西薩摩亞人民對於根 

據制憲會議所通過憲法的獨立，像現在在全民表決中 

向他們巧問的一樣表示意見，躬是十分不當的。

一呈云.雖然我俩可化很有把握地說，西薩摩亞 

人民不會不贊成西薩摩亞於一九六二年一月一日成爲 

獨立國，但他俩不免覺得全民表決中的問題是要將一 

九六0年十月二十八日所通過憲法强迫他們接受，正 

如同小孩們必須吞下庭麻洒，因爲他們的母親應允聖 

誕老人會神秘地從烟齒降下，將滿盛玩具禮物的磯子， 

放在他們的牀邊一樣。

一呈四.本人已經說過，我們要求單獨表決前文 

第二段"及該會議通過之各項決議案"一語巧及決議草 

案正文第二段第二個問題中"根據該憲法"等字。

一云五.我國代表團對於決議草案的投票，將巧 

照本人巧說明的投票立場。

瓜'.化^口巧《愛巧蘭）重就主巧位。

一王六.紐西蘭:)：我國代表 

圃對於蘇聯代表首先提出並經栖甸代表贊成，將文件 

义^4663所載決議草案分開表決的提議，必須表示反 

對，本人引巧爲憾。本人之表示反對，的確有些遅疑， 

可是本人要這樣做，因爲這項決議案的折衷案文，是經 

過極審愼的硏究擬訂出來的,西薩摩亞德理，於第四委 

員會討論期間曾在此地，昨晚矛離開紐約，返囘他的本 

國。這項折衷案文就是他與本決議草案若干提案人討 

論的結果。本人應當向大會指出，總理本來反對在領 

止內舉行公民巧票或全民表決的意思。他反對的理由， 

本人不擬詳細討論,不過簡單地說，他認爲該領止人民 

希望於終止託管時獲得充分的主權與獨立，至屬明顯， 

將這個問題向他們提出，實在沒有必要，而宜係屬多 

餘。但是，另一方面，他認識聯合國對這個問題一般態 

度的力量，因此決定予巧迎合，同意舉行公民投票，特 

別是對這種過程所擬訂的兩個問題舉行表決。

一兰亡.本人可凹補充一句：此項決議案實際上 

已經通知西薩摩亞政府，就本人了解該政府對委員會 

所達成的折衷案文，極感高興，我們希望這項案文，將 

由大會本次屆會加化接受。

一互八.本人必須坦白承認，對於贊成公聞表決 

本曰下午所舉出的若千理由，尤其是蘇聯代表所提出 

的論據，感到驚異。本人認爲對於前文第二段內所稱 

"及該會議^那就是，西薩摩亞制憲會議^通過之各項決 

議案"一語的眞正意義，也許有所誤解。

一己九.這些決議案只是向薩摩亞當局所提的建 

議。這些建議中，大多數要俟西薩摩亞獨立之後，才有 

實際效果。可是它俩都很重要，因爲它响表明西薩摩 

亞所進行的發展及獨立過程，同時我們認爲應當，特別 

是就薩摩亞當局來說，提請聯合國注意。各該決議案 

實際上有一兩點對薩摩亞恃別有關，特別重要,這幾點 

也就是託管理事會與第四委員會凶前審譲有關薩摩亞 

問題時所特別關巧的。本人所特别想到的兩個問題就 

是止地所有權問題化及與選民册問題有關的較爲技術 

方面的問題。這些決議案提交大會，似乎是完全正當 

的。

一四0,本人認爲這是本大會對西薩摩亞人民所 

應給予的讚揚，在決議案前文中，而不在正文內，提及 

他扔所採的決定。

一四一，^蘇聯代表曾說紐西蘭方面的"各種藉口" 

―如果本人了解正確的話一本人對於該代表所作

這種陳述，實感驚訝。他特别提及西薩摩亞與紐西蘭 

締訂友好條約的提議。在最初期間，薩摩亞人民認爲 

由於他俩的主地較小，化及他們與該區域其他領王的 

若干傳統的聯繫，極宜有一項條拘由紐西蘭於他俩實 

現自治或獨立時，負起國防與外交的特殊責任,這是有 

案可查的。

一四二，這是一個意思，也就是一九五九年初我 

國前縷理在惠靈頓舉行討論時所提出關於該領±最後 

憲政發展的許多意見之一，遠在由印度、法蘭西、職合 

王國及阿拉伯聯合共和國組成的視察團前往該領±視 

察之前的事。視察團對於薩摩亞人希望締訂這種友好 

條約,確曾有所評論。紐西蘭在大會本屆會之前，對於 

這個問題,沒有表示任何意見。

一四己.當時我們曾明白聲明，薩摩亞人民應當 

享有充分徹底和無條件的獨立，同時在獨立之前，紐西 

蘭與西薩摩亞不得談判任何友好條約，這是薩摩亞人 

的願望,而且這個願望，將受到紐西蘭的完全尊重。在 

建議文件內有關的問題時,是在獨立後才可考慮，而且 

屆時才能由西薩摩亞新的獨立敌府談判的問題;其次， 

所有條約或協定的主要目的，係爲形成兩國政府的關
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係，尤其是紐西蘭所提供技術及行政巧及其他形式協 

助方面的關係一~巧此爲限一予化實行，此項條約 

或協定，將21西薩摩亞的充分主權獨立爲基礎,這是應 

當加化指出的。

一四四，蘇聯代表竟說這項措詞有些含糊，如果 

是非渊或其他地方,就會遇到嚴重的反對，本人對此實 

在感到驚異。難道本大會可巧假定本決議草案各提案 

國,其中包括馬來亞聯邦、迦納、印度、伊拉克、蘇巧、阿 

拉伯聯合共和國、伊朗及奈及利亞，會願意對原則有折 

《協,或者對西薩摩亞的不完全的、不是無條件的獨立 

加化接受麽？

一四五，關於第一點，那就是蘇聯及麵甸代表請 

求單獨表決前文一段的事，不必再多說了。本人只要 

重複一點那就是:這些字確有本人所提到的重要性，它 

們在決議案那一節中，確有適當的關聯,而且爲本人所 

提到的對薩摩亞人民的禮貌起見，那些字應予保留。它 

俩不屬於正文部分，可是,它們確能收某種重要的激勵 

效果。

一四六，現在說到第二個提案那就是關於提請全 

民表決的問題。有人建議删去第二個問題內"根據該 

憲法"等字。我俩對此反對，因爲這是各主要提案國及 

西薩摩亞總理所擬訂折衷案文的重要因素，本人再說 

一遍西薩摩亞總理不認爲需要任何公民投票，但是認 

爲如果要舉行公民投票的話，則獨立問題的答案與所 

擬訂的憲法之間，就有顯著而合理的聯帶關係。本人 

確信本大會不願意看到一種不合理與不幸的結果，我 

們提出一個不提到憲法的問題，可能釀成一種有獨立 

而無憲法的情勢。

一四屯，本人希望因爲這些理由，大會將了解保 

持這項決議案的完整牲的重罢，這項決議案，是經過西 

薩摩亞總理接受的審愼折衷窠文，該總通開始時對其 

表示遅疑,但是爲了與本大會充分合作，方予接受。由 

於此項案文現在已經西薩摩亞政府接受，本人希望我 

巧能够予凶保持。

一四八，這就是本人不得不反對蘇聯和細甸兩國 

代表依據議事規則第九十一條所提出單獨表決決議草 

案遺些部分的動議的原因。本入希望大會將支持紐西 

蘭代表團反對公蘭表決的動議。

一四九，1^11汾賴比瑞亞賴比瑞亞 

代表在第四委員會支持删去前文第二段"及該會議通

過之各項決議案"等字化及正文第二段第二個問題"根 

據該憲法"等字的修正案。

一五0,本人不擬詳細陳述我削在第四委員會中 

贊成這種立場所舉出的理由。本人只要說，頼比瑞亞 

代表團不願接受一項將來可能用於一種更該反對的倩 

形的原則。我們在本大會作成一項對願後問題必須用 

的原則時，一定要顧到未來。我們不願屬地人民感到 

他們必須在他們贏得獨立之前，事先同意某項條約或 

公銜爲他俩獨立的先決條件。

一五一，主席：假如不再有人要就決議草案發 

言，大會就要進行表決。有人提議將本決議草案的兩 

句單獨表決。對於這項動議，已有人依據議事規則第 

九十一條表示異議。

一五二，除非有人願意在現階段發言贊成或反對 

此項動議，本席提議立卽交付表決。因此，本席將蘇聯 

代表所提並經麵甸代表贊成的將蘇聯代表所指兩句單 

獨表決的動議，那就是說，將前文第二段"及該會議通 

過之各項決議案"等字巧及正文第二段"根據該憲法" 

等字提請表決。

该項數議料四千五票對二千票否決,棄權者千八。

一五三，主席；大會現在表決第四委員會在文 

件^^4663所提出決議草案全文。

該決議草素切八千一票對零通過，棄權者千。

一五四，主席；這項決議案旣已通過，大會現在 

必須依正文第四段的規定委派聯合國全民表決專員。 

第四委員會在其報吿書第十段內說該委員會經口頭一 

致決定建議阿技伯聯合共和國]1^3虹口3地16巧 

爲職合國西薩摩亞全民表決專員。

一五五，假如沒有異議，本席卽認爲大會認可這 

項建議案。

尖會決定委派^〜"口如2"加如6巧/’口:飞阿扭伯 

聯合共和图）為娜合国西谨摩亞全民表決專員。

一五六，主席：本席要對的1\化缸的受命科 

及大會對他巧予信任表示慶賀。本席懇輩祝賀他在工 

作上一切順利。現在本席請]III虹1發言。

一五亡，阿巧伯聯合共和國:)：本人 

非常感謝主席在宣布本人任命時所說的話。本人確實 

不容易找到適當的言詞來表示本人的感謝之意拟及本
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人對於大會選舉本人擔任聯合國西薩摩亞全民表決專 

員一職所予最高信任，是如何地感激。

一五八，本人認爲大會這種一致信任的表現，是 

對我國促進全世界各地一切屬地人民獨立所一向負起 

任務的最高讚揚，21及我國對於促進他們的正當利益 

與他們的民族願望所提貢獻的認識。

一五九，關於這方面，還有一點本人可化提出，那 

就是本人將不遺餘力，盡必職責,巧期不負諸位選擇本 

人時所表現的最高信任。

一六0,本人對西薩摩亞已有認識，因爲一九五 

呈年本人曾任聯合國太平洋託管領王視察團團員，有 

機含訪問那個美麗的國家。那一次本人對於該國人民 

的崇高品質，極爲敬仰，而且實際上爲他們無限的魔力 

與友好的性情所陶醉。本人必須說，直到今天,本人對 

於那一次視察的情形，仍有最甜蜜的囘憶。本人確信 

這種情緖將對本人代表聯合画進行監督卽將舉行的託 

管領止全民表決的重要工作,有極大的價値與幫助，因 

爲它使我具有信必，保證本人將得到無限的合作與誌 

解，這種合作與誌解對於適當地實施大會決議案，是不 

可或缺的。

一六一，在本人結束之前，本人要感謝巧有各位 

同事，特別是那些在第四委員會巧極大熱忱支持本人 

的那些人。本人對於他們支持的誠孽態度不勝感激。

一六二，本人也要謝謝管理當扇紐西蘭，並且也 

要對該國在第四委員會的代表巧及該國在此地的代表 

的'.511311組211表示謝意。本人也願對紐西蘭出席缉 

四委員會代表化口1 在代表紐西蘭歡 

迎本人當運這個職務時，對本人所予的讚揚，表示感 

謝。

一六云.本人的確扮望紐西蘭政府對於本人今天 

當選擔任這項重要的王作給予協助與合作。

一六四，主席：本人也許最好在這個時候提一 

提巧地馬巧代表團請本人宣布如果該代表團在場，他 

們就會投票贊成通過文件^^4643關於"西南非問題" 

一項目的決議草案陸。

聞於程序的決定

依巧議事規則第六十八條，決定不討論第呈委員 

會叛告書。

議猎巧目呈千六 

新聞自由宣言草案

第旦卖貝含報告書

議程項目八千二

庇護權宣言草案

第三卖員會報告書

議猩巧目毛千六

增進靑年關於民族間和平、互相尊重 

及了解之觀念之辦法

第立委員會報告書

第互委.賣會報告員死/姑巧口饼抑7巧（紅西闊）提 

化該姜舅會報告書(分/始66,始67及分/始妨)並説 

明如下：

一六五，扫义1^巧0化紐西蘭％第吉委員 

會報吿員：由於本年發交第兰委員會讓程繁重巧及最 

初各項目所舉行會議次數甚多，委員會對於這些決譲 

草案的實體都無法審議。因此關於這兩個項目所提出 

的決議草案,於略就各該問題作程序上的討論後，提議 

每一項目應於大會第十六屆會審議。

一六六，在委員會中，許多代表團對於羅馬尼盛 

代表團代表羅馬居匪政府提出議程項目七十六所採行 

動，表示感謝。大家都同意培養靑年各民族間和平、互 

相尊重及了解的精神，確實允當。增進這些目標的各 

種方法曾與聯合國及有關機關、會員國及國際與各國 

政府機關所能從事協助促進這種精神的措施一巧加化 

討論。現在向大會提出的決議草案，包括提及這種措 

施並請經濟暨社會理事會將其審議這個問題的結果向 

大會具報。

一六亡，本人謹向大會推薦第；委員會在這；個 

報吿書中所提出的決議草案。關於宣言草案的兩項決 

議草案，在委員會中一致認可，同時關於增進靑年對 

於民族間和平互相尊重及了解之觀念之辦法的決譲草 

案，經委員會巧五十八票對零通過，棄權者一。

一六八，主席：有沒有代表願就文件^^666 

關於新聞自由宣言草案所載決議草案發言？
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一六九.這項決議草案曾由第吉委員會^致通 

過。假如沒有異議，本席提議在紀錄上註明亦由大會 

予巧認可。

該決議草素通過。

一七0,主席；有沒有代表願意就文件乂；4667 

所載關於庇護權宣言草案的決議草案發言？

一亡一，這項決議草案亦經第兰委員會一致通 

過。如果沒有異議，本席提議在會議紀錄上註明亦經 

大會認可。

該決議草素通過。

一亡二，主席：請問有沒有代表願意就第兰委 

員會在文件^^4668中關於增進靑年對於民族間和 

平、互相尊重及了解之觀念之辦法所建議的決議草案 

說明投票立場？

一亡云.因爲沒有人要發言，本席將這項決議草 

案交付表決。

該決議草索滅八千五票對零通過。

午化五時四千五分散會

第九五五次會議 為哥;3^
一九六0年十二月千丸曰星期一午前千時互千分紅約

主巧：折6如1：1浊吐臥化义饥^愛爾蘭:)

讓程項目八千五 

剛果共和國之情勢(續前^

一.主序：大會將繼續審議題爲"剛果共和國之 

情勢"的項目。本人在請々日午前的第一位發言人發 

言前，願意指出大會關於這個項目現有兩個提案。第 

一是錫蘭、迦柄、印度、印度尼西亞、伊拉克、摩洛哥、阿 

拉伯聯合共和國及南斯巧夫所提決議草案〔义^^，331 

30(1 ^4(1.1〕。第二乃是聯合王國及美國所提決議草案 

〇^以33巧。

二〜0ET0パA(義大利本代表團對於凶 

前各發言人在此講壇發表的申明，尤其是秘書長發表 

的申明〔第九五云次會議〕，曾巧最大的注意傾聽。

云.義大利政府非常關巧地注視剛果境內各種危 

險事故和事件的發生，關於這些發展情形的估計，打算 

根據王個主要考慮:第一,必須盡一切可能的力量和努 

力,維持聯合國在剛果共和國的工作；第二，遵守聯合 

國或個別國家對於剛果情勢應依照憲章原則不加干涉 

的規定；第云，刚果共和國及剛果人民的最終福和。

四.根據上述云個原則，各項考慮隨之而起。第 

一，我們願意附和有些代表團的立場，在估計秘書長迄 

至現在所做的工作後,表示感佩之意，同時承認有若干

法律性的限制，秘書長及其同人工作時非予遵守不可。 

我們己在安全理事會注意到秘書長提及的困難，這些 

困難有時想必造成了一些緊張困苦情形。但是，我們 

確信秘書長關於聯合國工作的處理，充分符合過去數 

月安全理事會1及九月間大會第四屆緊急特別屆會〔決 

議草案一四亡四(:緊特四所作各項決議。聯合國軍 

在剛果行動的公正，從相反雙方反對該軍所提出的批 

評,可巧得到最好的證明。當魯孟巴先生受保護時，人 

們攻擊職合國對他特別提供保護；當他自動秘密離開 

其住所而被剛果軍事當局逮捕時，他方面的人就批評 

聯合國不出面加巧保護。本代表團持平立論，認爲秘 

書長如果根據對於所得授權的廣義解釋而採取此項行 

動，就會超越安全理事會及大會折加的限制。我俩認 

爲，此項授權的確禁止聯合國軍除了爲保護生命而自 

衞外，不得採取任何軍事主動。

五.再者，我們也認爲指責秘書長未向安全理事 

會請求新的訓令乃是一種無理由的錯誤言論。我俩化 

安全理事會理事身份隨時都得悉當時的各項發展，巧 

便可化確知是否需要變更業經通過的決議案所定的原 

有範圍。但安全通事會從未認爲必須或應該將己決定 

的授權加&變更，或甚至再予闡明。因此，秘書長不僅 

有權如此做，且除嚴格遵守所授予他的權限及理事會 

並未加化反對的他本人的解釋之外，別無其他選擇。

货第九五兰次會議。

'一九六0年古月十四日巧議案8/4说7,—九六〇年屯月 

二十二日決議案3/4405及一九六〇年八月九日巧議案5/4426。 

參閱安全理事會正式紀錄，第十五年，一九六〇年七月、八月及 

九方份補編。


